
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
НЕНЕЦКИЙ АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ 1ГРОМКОЕ ДЕЛО

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ
16+

7/260/15 ИЮЛЬ 2023ЗА ПРАВДУ
ПАРТИЯ РЕШЕНИЙ, А НЕ ЛОЗУНГОВ

НЕНЕЦКИЙ АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ

И
лл

ю
ст

ра
ци

я:
 1

23
rf

.c
om

НАО – в первой десятке российских регионов по продаже крепкого алкоголя и на третьем месте – по употреблению пива 
на душу населения. Неудивительно, что наливайки в жилых домах и ликёро-водочные магазины растут как грибы после 

дождя. И пока спрос рождает предложение, алкоголь убивает всё больше наших сограждан – и взрослых, и самых маленьких.
Как спасти наших детей от пагубных привычек – читайте на страницах 2–3
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По данным традиционного 
рейтинга трезвости, которые 

опубликовало движение «Трез-
вая Россия», в 2022 году в десятку 

антилидеров вошли Курганская 
область, Бурятия, Еврейская 

автономная область, Республика 
Коми, Кировская область, Ар-

хангельская область и наш 
Ненецкий автономный 

округ… 

НАКИПЕЛО

СПАСТИ НАШИХ 

Осенью 2019 года весь Ненец-
кий округ потрясла дикая новость. 
В детском саду Нарьян-Мара мужчина 
беспрепятственно проник в комнату, 
в которой мирно спали дети, и хлад-
нокровно расправился с шестилетним 
малышом… 

Информация об этом чудовищном 
инциденте шокировала всю страну. 
Где были воспитатели и охрана? Как 
мужчина сумел попасть на территорию 
детского сада? И самое главное – 
почему поднял руку на беззащитного 
ребёнка? Изверг был в стельку пьян 
и слышал голоса в голове. Душегуба 
отправили на принудительное лечение, 
охраннику дали два с половиной года 
колонии-поселения. Но погиб-
шего ребёнка это не вернет. 

Но опять же, лишённые руля 
пьянчуги не становятся менее 
опасными. По данным, которые 
приводит Центр разработки 
национальной алкогольной 
продукции в 2022 году, в НАО 
в общей сложности пьяными 
гражданами было совершено (из 
числа предварительно расследо-
ванных):

ДЕТЕЙ
НАО – в первой десятке российских регионов по продаже 

крепкого алкоголя и на третьем месте – по употреблению пива 
на душу населения. Неудивительно, что наливайки в жилых 

домах и ликёро-водочные магазины растут как грибы после 
дождя. И пока спрос рождает предложение, в пьяном угаре 

сгорают не только моральные и нравственные ценности 
нашего общества. Алкоголь убивает всё больше наших со-

граждан – и взрослых, и самых маленьких. 

Из последних 
алкоголиков

При состав-
лении этого пе-
чального списка  
специалисты 
учитыва-
ли сразу 
несколько 
показателей. 
Один из глав-
ных – количество 
преступлений, 
совершенных в состоя-
нии алкогольного опьянения. 

По данным окружного УМВД, ка-
ждую неделю в НАО фиксируются по 
три-пять случаев вождения в нетрез-
вом виде. Разумеется, подвыпивших 
лихачей наказывают по всей стро-
гости закона. Но, как правило, ника-
кие штрафы и запреты не способны 
вразумить любителей сначала опро-
кинуть стаканчик, а потом вдавить 
педаль газа в пол. 

Дошло даже до того, что суды 
начали принимать решения об изъя-
тии машин у самых «безтормозных» 
алкоголиков. 

По большей части это бытовые 
разборки на пьяную голову. Зачастую 
люди, которые в трезвом состоянии 

даже мухи не обидят, после много-
дневных возлияний в какой-то 

момент «ловят белочку». 
И ведь не заподозришь: 

у такого человека может 
быть внятная речь, четкие 
действия. Немного пере-
гаром пахнет, но с кем 
не бывает? А он заходит 
в детский сад и лишает 
жизни ребёнка только 

потому, что голоса ему обе-
щали вечную жизнь в обмен 

на преступление. Оставляет 
в горе безутешных родителей 

и в шоке от произошедшего весь 
округ и всю страну:

«Что значит, пропустили 
как папу? Без каких-либо 
договоренностей зара-
нее? Убийца прошел ко-

ридор, раздевалку, игровую, 
вошел в спальню. Четыре помеще-
ния – и ни одного сотрудника сада 
не встретил???» – звучали много-
численные и возмущенные вопросы 
в социальных сетях. 

211 
преступлений

в 2020 
году 183 

преступления

в 2021 
году 180 

преступлений

в 2022 
году

Недавний случай:   14 апреля ненецкая региональная прокуратура со-
общила о конфискации автомобиля у местного жителя, который гонял 
на своём железном коне будучи мертвецки пьяным. Правда, суд всё же 
пожалел обвиняемого ввиду «смягчающих обстоятельств». Кроме изъя-
тия машины, предписал ему провести только 300 часов обязательных  
работ, а также лишил права управлять транспортным средством на 
два с половиной года.

ЗДОРОВЬЕ 
ИЗМЕРЯЕТСЯ 

В ЛИТРАХ
Как следует из 

государственного 
доклада Феде-

ральной службы 
по надзору в сфе-
ре защиты прав 
потребителей 

и благополучия 
человека, в 2022 
году лидерами по 
продажам водки 

и ликёро-водочной 
продукции стали 

8,88

Сахалинская 
область 12,06

Ненецкий 
автономный 
округ

(литров на человека в год):

То есть по данному по-
казателю мы выбрались 
из злополучной пятерки 

в неблагополучную десятку. 

8,95Хабаровский 
край

8,99Вологодская 
область

9,02Камчатский 
край

9,66Республика 
Карелия

10,47
Чукотский 
автономный 
округ

10,83Республика 
Коми

11,43Магаданская 
область
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МОЖНО
Губит людей не пиво. 
Точнее, не только оно

Ещё один параметр, который 
«участвовал» в составлении рейтинга 
проекта «Трезвая Россия», – количе-
ство отравлений и смертей по вине 
алкоголя. 

В последнее время в регионах 
страны случаев гибели 
людей из-за спиртосодер-
жащих продуктов становится всё 
больше. 

Так, например, в Саратове с начала 
2023 года 247 горожан отравились, 
а 109 умерли от некачественно-
го алкоголя. В Башкирии за 
пять месяцев текущего 
года спиртные напитки 
убили 78 человек.

В НАО, к счастью, 
показатель смерт-
ности по этой 
причине значи-
тельно меньше, 
если сравни-
вать с остальны-
ми регионами. 
Однако не стоит 
забывать, что 
Ненецкий автоном-
ный округ – самый 
малочисленный регион 
России. У нас проживает 
чуть больше 41 тысячи чело-
век, и полсотни появляющихся алкого-
ликов каждый год – значимая цифра.

Хуже того: алкоголь становится 
причиной появления больных детей. 
В 2021 году в Ненецком автономном 
округе родилось 553 ребёнка, из них, 
по данным Федеральной службы го-
сударственной статистики, 331 малыш 
появился на свет с патологиями. Эко-
логия, алкоголь? Утверждать наверня-
ка нельзя, в открытом доступе данных 
нет, но задуматься всё же стоит.

Судя по реестру действующих 
лицензий, на сегодняшний день в Не-
нецком автономном округе алкоголь-
ную и спиртосодержащую продукцию 
реализуют 57 торговых организаций. 

Одних только магазинов «Бристоль» 
в Нарьян-Маре и посёлке Иска-
телей работает 14. Есть три точки 

«Красное и Белое». Торговая сеть 
магазинов «Хороший» имеет 
9 пунктов торговли вино-водоч-
ной продукцией. И этот список 
можно продолжить. К примеру, 
«Белые ночи» – 8, «Снежин-

ка» – 5, «Кристалл» – 3 и другие, 
в которых полки с «алкашкой» также 
не пустуют. И это, повторимся, только 
в Нарьян-Маре и посёлке Искателей.

Многие жители окружной сто-
лицы знают, что ближайшая 

рюмочная находится 
в подвале жилого 

дома в самом цен-
тре города и рабо-
тает до трёх утра. 
И ведь понятно, 
что не за хлебом 
туда приходят 
уставшие пут-
ники глубокой 
ночью. 

Есть магазины, 
которые торгуют 

алкогольной продук-
цией на селе. Понятно, 

что запретить продажу 
горячительных напитков 

нельзя: в нашей стране уже была 
неудачная попытка это сделать, чем она 
закончилась, все прекрасно знают. Но 
такое количество алкомаркетов на один 
небольшой Нарьян-Мар – явно перебор.

От этой сверхдоступности спиртных 
напитков в первую очередь страда-
ют дети: антисанитария в квартирах, 
отсутствие нормальной еды, пьяные 
папы и мамы. Количество дел в от-
ношении пьющих родителей из года 
в год только увеличивается. 

Не так давно был случай, когда де-
вочка сама позвонила в полицию и по-
жаловалась на пьяную мать, которая 
привела домой «весёлую» компанию. 
Ребёнок был готов переселиться в дет-
ский дом, лишь бы подальше от такой 
мамаши! После того как полиция забра-
ла детей (их оказалось трое), пьянка не 
закончилась. «Гудели» ещё два дня.

Синька зеленеет 
на глазах

Сети алкомаркетов считаются бы-
строрастущим сегментом розничной 
торговли в нашем городе. И в эту сеть 
ежегодно попадается большое ко-
личество людей, в первую очередь 
молодежи. Согласно последним дан-
ным Федерального проекта «Трезвая 
Россия», в молодежной среде уровень 
алкоголизации является необычайно 
высоким. Более того, дети начинают 
прикладываться к бутылке уже с 14 лет. 

Всё чаще на улицах Нарьян-Мара 
и посёлков округа мы видим весёлые 
компании подростков. Шумные и не-
трезвые. Ненецкие власти, конечно, 
пытаются как-то справиться с ситуа-
цией. Например, запрещают торгов-
лю спиртным в праздники, во время 
различных ярмарок, в период прове-
дения в Ненецком автономном округе 
убойной кампании в оленеводческих 
хозяйствах.

Только запреты мало кого останав-
ливают. Ведь всегда можно приобрести 
горячительные напитки из-под полы. 
А можно заказать с доставкой на дом 
ночным извозом.

А за бугром давно 
не наливают
Кстати, алкоголизм – это от-
нюдь не только русская бо-
лезнь. Она распространилась 
по планете, как чума. 

Ныне благополучная процвета-
ющая Норвегия когда-то едва не 
исчезла с лица земли из-за беспро-
будных пьянок малочисленного 
народа страны.

В прошлом веке норвежцы 
пытались бороться с этой бе-
дой с помощью сухого закона, но 
тогда расцвел подпольный ры-
нок спирта. В итоге сухой закон 
отменили, а власти взяли про-
изводство, импорт, реализацию 
и ценообразование этой продукции 
под свой контроль. Государственная 
акционерная компания стала мо-
нополистом, который очень проду-
манно, неторопливо развивал свою 
торговую сеть. 

То есть людям алкоголь как 
бы не запрещается, но столько 
было создано препятствий на пути 
к пьяному забытью! Точек продаж 
мало, по воскресеньям алкогольные 
магазины закрыты, а на остановках 
и заправках алкоголь не купишь. 
И самое главное, детям и подрост-
кам до 20 лет спиртное никогда не 
продадут! Вот так норвежцы посте-
пенно отучились пропивать свою 
жизнь и ныне оберегают от зелёно-
го змия подрастающее поколение.

ОТ АЛКОГОЛЬНЫХ
Кстати, 

по розничным 
продажам населению 

пива и пивных напитков 
лидирует Еврейская авто-

номная область – 70,4 литра 
на человека в год. Ненец-
кий автономный округ на 

третьем месте – 69,92 
литра на человека. 

У нас бронза!
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 Наталья Лысакова

То, что творится сейчас в Ненецком 
автономном округе с засильем точек, 
торгующих алкоголем, – недопустимо. 

Народ возмущен! Те контрольные мероприятия, 
которые проводятся, дают лишь незначительный 
и сиюминутный эффект. Но ведь речь идёт о здо-
ровье и благополучии молодежи и трудоспособного 
населения, а значит, и будущего региона.

Ситуацию ухудшает агрессивный маркетинг 
пива, пусть даже безалкогольного. Это всё равно 
воздействует не только на взрослых, но и на 
детское население. Кроме того, алкоголь у нас 
продается повсеместно, в больших количе-
ствах. 

Необходимо разрешить продажу алкоголя 
только в специализированных магазинах. 
Количество таких точек должно быть 
ограничено. А до людей следует доносить 
информацию о том, что алкоголь – 
это не обыденный товар продукто-
вой корзины, а смертельно опасный яд.

Председатель Совета регионального 
отделения Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в Ненецком АО

В целом же по 
России из-за алкоголя 

происходит 62% суицидов 
и 72% убийств. На последствия 

зелёного змия приходится почти 
68% смертей от цирроза печени, 60% 

летальных случаев панкреатита, свыше 
40% случаев гибели от сердечно-сосуди-
стых заболеваний. Водка и её ядовитые 

аналоги в среднем убивают порядка 

70% 
трудоспособного 
населения в год

Магазин у вашего 
дома

СЕТЕЙ!
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СОЦИАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВО

ПРИВАТИЗАЦИЯ 2.0
На Петербургском экономическом форуме одной из главных тем внезапно стала 
вторая волна приватизации, которую до этого всерьёз никто не воспринимал. 
Неужели затеянный Западом грабёж России по образцу 90-х повторится и в XXI веке? 
Чего не хватает современным олигархам для полного счастья и что они ещё хотят 
оторвать – или попросту отхапать – у государства и его граждан? 

Глава Центробанка Эльвира Набиуллина на том же форуме заявила: 
у нас есть что приватизировать. И это правда. Доля государства в экономи-
ке составляет, по разным оценкам, от 40 до 50%. Под контролем правитель-
ства – атомная промышленность, гидроэнергетика, ключевые банки, часть 

нефтедобычи и переработки, крупнейшая 
авиакомпания страны, некоторые заводы 
тяжёлого машиностроения, ведущие на-
учно-производственные центры. Без этих 
предприятий у государ-
ства попросту нет 
будущего. 

Либеральное лобби уже 
сейчас предлагает выставить 

на торги акции РЖД, «Росатома», 
«Транснефти», «Ростеха» и «Почты Рос-
сии». Но особенно умиля-
ют призывы избавиться 
от государственных 
долей… в коньячных 
заводах! Похоже, 
кто-то собирается 
не только отщипнуть 
кусок государственного 
пирога, но и с размахом 
отметить это дело.

Но не 
слишком ли 
тяжелым 

будет похмелье от оче-
редной распродажи 
госсобственности? 

Вице-спикер Государственной Думы РФ, 
член фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 

ЗА ПРАВДУ»

Единственное, на чём должны основываться 
как приватизация, так и национализация, – 

это экономическая целесообразность.
Российские системные либералы традиционно 

настаивают именно на продолжении приватизации. 
При этом большинство крупных государственных 
активов сегодня управляются хоть и не без проблем, 
но вполне эффективно. Отдавать из-за сиюминутной 
выгоды в частные руки предприятия уровня Сбера или 
«Аэрофлота», конечно, не имеет никакого смысла – 
эти предприятия ежегодно приносят в казну сот-
ни миллиардов рублей!

Единственно верным решением служит продажа 
небольших пакетов акций госкомпаний на бирже 
российским гражданам. Однако никакой масштабной 
приватизации сегодня в России быть не должно!

Страна 
невыученных 
уроков

Америка и Европа не 
просто помогали разворо-
вывать и разрушать советское 
наследие – руками младорефор-
маторов они устраняли своего главного конкурента на 
мировом рынке.

Уже не секрет, что в те годы прямо в Доме Правитель-
ства РФ заседал штаб западных советников под руко-

водством офицера ЦРУ. Через подставных лиц, 
через олигархов, через бандитские группиров-
ки американцы скупили критически важные 
для страны предприятия. 

По данным Росстата, в первый же год 
приватизации было продано около 42 тысяч 

промышленных предприятий. А на их базе 
возникло только 12 тысяч новых хозяй-
ствующих субъектов! Где остальные трид-
цать тысяч? Ответ знает каждый россиянин: 

разграблены и распроданы по винтикам. 

нефтедобычи и переработки, крупнейшая нефтедобычи и переработки, крупнейшая нефтедобычи и переработки, крупнейшая нефтедобычи и переработки, крупнейшая 
авиакомпания страны, некоторые заводы авиакомпания страны, некоторые заводы авиакомпания страны, некоторые заводы 
тяжёлого машиностроения, ведущие на-тяжёлого машиностроения, ведущие на-тяжёлого машиностроения, ведущие на-
учно-производственные центры. Без этих учно-производственные центры. Без этих учно-производственные центры. Без этих 
предприятий у государ-предприятий у государ-
ства попросту нет ства попросту нет 
будущего. 

cергей миронов
Лидер Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

Всё, что Набиуллина, Решетников и Орешкин говорили 
в Петербурге про прелести “новой приватизации”, – 
ложь от первого до последнего слова. Речь даже не 

о том, уйдет ли на этот раз госсобственность за бесценок 
или бюджет всё же получит что-то ощутимое. Вопрос прин-
ципиальный: зачем государству терять контроль над той 
или иной структурой? Чтобы ещё больше капиталов утекло 
за рубеж? Говорите, неэффективный актив? А почему? Либо 
там менеджеры никудышные, и тогда надо их менять. Либо 
этот актив выполняет важные для страны задачи и по 
определению не заточен на извлечение прибыли, и тогда о ка-
кой-либо распродаже надо забыть. 

В Советском Союзе приватизации не было. Зато 
были действительно доступные путёвки на курорты, 
отдых в пионерлагерях, дошкольное образование, 
коммунальные услуги – за всё это советский чело-
век отдавал чисто символические деньги. А что вы 
скажете о беспроцентных ссудах на кооперативное 
жильё, мебель и бытовую технику? Может ли себе 
позволить такую роскошь новая Россия? А в небога-
том СССР это было в порядке вещей! 

Быть социальным государством – 
это не значит разбазаривать 
народное достояние! 

Начало или продолжение? 
Впрочем, мало кто знает, но приватизация как 

таковая в нашей стране и не заканчивалась! В круп-
нейшем электронном справочнике правовых актов 
можно без труда найти любопытный документ. Это 
утверждённый правительством ещё в 2019 году 
план продажи государственных предприятий! Есть 
в нём и данные на краткосрочную перспективу, на 
2023–2025 годы. 

 2.0

От чего же 
планируют

избавиться чиновники? 
Это внушительный список 

сельхозпредприятий, заводов 
пищевой промышленности, 

есть транспортные компании, 
есть химзаводы и даже охот-
хозяйства. Пока всё выглядит 
довольно безобидно. Но что 

мешает дополнить и рас-
ширить список? Да 

ничего! 

сии». Но особенно умиля-
ют призывы избавиться 
от государственных 
долей… в коньячных 
заводах! Похоже, 
кто-то собирается 
не только отщипнуть 
кусок государственного 
пирога, но и с размахом 
отметить это дело.

слишком ли 

будет похмелье от оче-

уроков
Америка и Европа не 

просто помогали разворо-
вывать и разрушать советское 
наследие – руками младорефор-
маторов они устраняли своего главного конкурента на 
мировом рынке.

Уже не секрет, что в те годы прямо в Доме Правитель-
ства РФ заседал штаб западных советников под руко-

водством офицера ЦРУ. Через подставных лиц, 
через олигархов, через бандитские группиров-
ки американцы скупили критически важные 
для страны предприятия. 

приватизации было продано около 42 тысяч 

Александр Бабаков

В 90-е под 
предлогом эконо-

мического развития, 
создания фондового 

рынка, справедливого рас-
пределения национальных 

богатств было украдено 
и разрушено почти всё, 

что создавали совет-
ские люди 

Геннадий Семигин, Сопредседатель Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, Председатель 

Комитета Госдумы по делам национальностей

Идея новой приватизации прозвучала неожи-
данно. Проведенный в начале 1990-х этап всё 
ещё вызывает недоумение в обществе. Как 

получилось, что госсобственность, в том числе стра-
тегическая, созданная за 70 лет советской власти, 
природные богатства, доходы от эксплуатации всего 
этого оказались в руках узкой группы нуворишей 
и в офшорах? Прежде чем затевать новый передел, 
надо разобраться со старым. Объяснение, что всё 
проводилось по закону, больше не работает. Неспра-
ведливые, вредные законы должны пересматриваться. 
Общество вправе рассчитывать на справедливость 
и действующую в интересах народа власть.  

ПРИВАТИЗАЦИЯ 2.0
На Петербургском экономическом форуме одной из главных тем внезапно стала На Петербургском экономическом форуме одной из главных тем внезапно стала На Петербургском экономическом форуме одной из главных тем внезапно стала 
вторая волна приватизации, которую до этого всерьёз никто не воспринимал. вторая волна приватизации, которую до этого всерьёз никто не воспринимал. 
Неужели затеянный Западом грабёж России по образцу 90-х повторится и в XXI веке? Неужели затеянный Западом грабёж России по образцу 90-х повторится и в XXI веке? Неужели затеянный Западом грабёж России по образцу 90-х повторится и в XXI веке? 
Чего не хватает современным олигархам для полного счастья и что они ещё хотят Чего не хватает современным олигархам для полного счастья и что они ещё хотят Чего не хватает современным олигархам для полного счастья и что они ещё хотят 
оторвать – или попросту отхапать – у государства и его граждан? оторвать – или попросту отхапать – у государства и его граждан? 

ПРИВАТИЗАЦИЯ 2.0 2.0ПРИВАТИЗАЦИЯ 2.0 2.0
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УРОКИ ИСТОРИИ

Утром 24 июня россияне читали новости 
и не верили своим глазам. На улицах 
Ростова-на-Дону – танки и стрельба. 
Считаные часы и несколько сотен кило-
метров отделяли в тот день нашу страну 
от кровопролития, на которое так надея-
лись Украина и Запад. Мятежники заста-
вили наше общество пройти по краю. 
И лишь чудом мы не сорвались в про-
пасть гражданского противостояния.

Владимир Путин назвал белое белым, а чёр-
ное – чёрным. Признавая героизм вагнеров-
цев и их заслуги перед Родиной, он назвал 

происходящее мятежом и ударом в спину этой 
Родине, – подвел итог тяжелейшего субботнего дня 
Председатель Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ Сергей Миронов.

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
уже давно предупреждала и коллег по Госдуме, 
и федеральных чиновников о том, какую опасность 
таят в себе высокопрофессиональные, вооружен-
ные до зубов (кстати, за государственный счёт) 
и неподконтрольные Минобороны подразделения 
ЧВК. Но российских социалистов услышали только 
сейчас. 

Деятельность таких компаний должна 
осуществляться только за пределами 
Российской Федерации, а сами они – полно-

стью контролироваться Министерством обороны. 
Соответствующий законопроект мы выдвигали 
неоднократно. Кто мешал его принять? То, что 
руководство ЧВК “Вагнер” было против, – понятно. 
Вольница лучше, чем регламентация. У меня вопрос 
к Министерству обороны: а вы-то почему давали 
отрицательное заключение? Мы убеждены, что 
этот закон должен быть принят, чтобы впредь 
такое не повторялось, – заявил Председатель Пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Сергей 
Миронов.

По словам лидера социалистов, 
сплоченность россиян вокруг Президента РФ 
Владимира Путина – главное, 
что продемонстрировал мятеж. 

Также Сергей Миронов выразил глубокое 
уважение солдатам и офицерам, которые смогли 
сохранить свои позиции на фронте.

Не могу не сказать о героях-лётчиках, ко-
торые, к сожалению, погибли. Я абсолютно 
убежден, что они должны быть удостоены 

высоких наград Родины. Их именами нужно назвать 
школы, где они учились, улицы в городах, где они 
родились. Это будет справедливо, – считает Сергей 
Миронов. 

РОССИЙСКИЕ 
СОЦИАЛИСТЫ 
ПРЕДУПРЕЖДАЛИ   

   ДАВНО…

ИЛИ

С ТАКИМИ РЕФОРМАТОРАМИ 
И ВРАГОВ НЕ НАДО

Прихватизаторы 90-х подчистую ограбили 
наш народ: даже в самые тяжёлые годы Ве-
ликой Отечественной захватчики не смогли 
уничтожить тяжëлую металлургию, а чубай-
совским прихвостням это удалось!
До начала приватизации в Липецке, например, рабо-

тал настоящий машиностроительный кластер: 18 заво-
дов-смежников поставляли станки, чугунное и цветное 
литьё не только в страны Варшавского договора. Тот же 
завод «Центролит» торговал с США, Великобританией, 
Японией и даже со Швейцарией, которая сама является 
лидером европейской металлургии! Что сейчас в цехах 
предприятия? Наверное, вы уже догадались: торгово-раз-
влекательный центр... 

От знаменитого часового завода «Заря» в Пензе не 
осталось вообще ничего! Когда-то здесь выпускали 

экспортный товар, завод прославился 
на весь мир тем, что обеспечил всех 

судей Олимпиады-80 секундомера-
ми экстра-класса. 

экспортный товар, завод прославился 
на весь мир тем, что обеспечил всех 

судей Олимпиады-80 секундомера-
ми экстра-класса. 

Геннадий Семигин

Утром 24 июня россияне читали новости 
и не верили своим глазам. На улицах 
Ростова-на-Дону – танки и стрельба. 
Считаные часы и несколько сотен кило-
метров отделяли в тот день нашу страну 
от кровопролития, на которое так надея-
лись Украина и Запад. Мятежники заста-
вили наше общество пройти по краю. 
И лишь чудом мы не сорвались в про-
пасть гражданского противостояния.

происходящее мятежом и ударом в спину этой 
Родине, 
Председатель Партии 
ЗА ПРАВДУ 

уже давно предупреждала и коллег по Госдуме, 
и федеральных чиновников о том, какую опасность 
таят в себе высокопрофессиональные, вооружен-
ные до зубов (кстати, за государственный счёт) 
и неподконтрольные Минобороны подразделения 
ЧВК. Но российских социалистов услышали только 
сейчас. 

стью контролироваться Министерством обороны. 
Соответствующий законопроект мы выдвигали 
неоднократно. Кто мешал его принять? То, что 
руководство ЧВК “Вагнер” было против, – понятно. 
Вольница лучше, чем регламентация. У меня вопрос 
к Министерству обороны: а вы-то почему давали 
отрицательное заключение? Мы убеждены, что 
этот закон должен быть принят, чтобы впредь 
такое не повторялось, 
тии 
Миронов

По словам лидера социалистов, По словам лидера социалистов, 
сплоченность россиян вокруг Президента РФ сплоченность россиян вокруг Президента РФ 
Владимира Путина – главное, Владимира Путина – главное, 
что продемонстрировал мятеж. 

уважение солдатам и офицерам, которые смогли 
сохранить свои позиции на фронте.

высоких наград Родины. Их именами нужно назвать 
школы, где они учились, улицы в городах, где они 
родились. Это будет справедливо, 
Миронов

РОССИЙСКИЕ 
СОЦИАЛИСТЫ 
ПРЕДУПРЕЖДАЛИ   

         

Допустим, у российских финансовых групп есть 
свободные финансовые ресурсы – они разве не 

знают, как ими распорядиться? Пусть сделают что-то 
своё, пусть инвестируют в создание предприятий с нуля. 

Однако они хотят прийти на всё готовенькое, урвать 
кусок пожирнее с помощью своих агентов влияния в выс-
ших эшелонах власти. Тот “большой хапок”, который они 

затевают в условиях жесточайшего противостояния 
с Западом, – это масштабная экономическая диверсия 

против России с серьёзными политическими последствия-
ми. Этого допустить нельзя и этого не будет!

cергей миронов:

После приватизации предприятие 
разделили на несколько мелких 
контор, которые были добросовестно 
уничтожены.

Деньги есть! 
Не надо врать людям!

Сегодня либеральный блок 
правительства продолжает 

петь песни о том, что 
российскому бюджету 
срочно нужны деньги. 
И вторая волна при-
ватизации – едва ли 
не единственный шанс 
спасти экономику. Но не 

лукавят ли они?

Получить высокие доходы, когда поку-
патели знают, что вам позарез нужны 
деньги, нереально. Более того: деньги и не 

нужны. Так, в Фонде национального благосостояния 
лежит более 13 триллионов рублей, ещё несколь-
ко триллионов валяется по счетам, а дефицит 
успешно покрывается внутренними займами. 
Таким образом, смысл приватизации, как и в 90-е 
годы, – это желание передать госсобственность 
в частные, а то и иностранные руки – так проком-
ментировал ситуацию депутат Государственной 
Думы РФ фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ» Михаил Делягин. 

Идеологи новой распродажи госимущества уба-
юкивают нас – мол, теперь-то уже точно всё пройдет 
цивилизованно и с учётом интересов государства, 
лишнего, дескать, не отдадим. Но, как известно, 
аппетит приходит во время еды. А голодных до 
народного имущества олигархов, как показал ПМЭФ, 
в нашей стране немало! 

«ХАПОК» 
В ЗАКОНЕ

Не надо врать людям!Не надо врать людям!
Сегодня либеральный блок 

правительства продолжает 
петь песни о том, что 
российскому бюджету 
срочно нужны деньги. 
И вторая волна при-
ватизации – едва ли 
не единственный шанс 
спасти экономику. Но не 

лукавят ли они?

Михаил Делягин
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СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
НЕНЕЦКИЙ АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ 5СОЦИАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВО

ПРИВАТИЗАЦИЯ 2.0
На Петербургском экономическом форуме одной из главных тем внезапно стала 
вторая волна приватизации, которую до этого всерьёз никто не воспринимал. 
Неужели затеянный Западом грабёж России по образцу 90-х повторится и в XXI веке? 
Чего не хватает современным олигархам для полного счастья и что они ещё хотят 
оторвать – или попросту отхапать – у государства и его граждан? 

Глава Центробанка Эльвира Набиуллина на том же форуме заявила: 
у нас есть что приватизировать. И это правда. Доля государства в экономи-
ке составляет, по разным оценкам, от 40 до 50%. Под контролем правитель-
ства – атомная промышленность, гидроэнергетика, ключевые банки, часть 

нефтедобычи и переработки, крупнейшая 
авиакомпания страны, некоторые заводы 
тяжёлого машиностроения, ведущие на-
учно-производственные центры. Без этих 
предприятий у государ-
ства попросту нет 
будущего. 

Либеральное лобби уже 
сейчас предлагает выставить 

на торги акции РЖД, «Росатома», 
«Транснефти», «Ростеха» и «Почты Рос-
сии». Но особенно умиля-
ют призывы избавиться 
от государственных 
долей… в коньячных 
заводах! Похоже, 
кто-то собирается 
не только отщипнуть 
кусок государственного 
пирога, но и с размахом 
отметить это дело.

Но не 
слишком ли 
тяжелым 

будет похмелье от оче-
редной распродажи 
госсобственности? 

Вице-спикер Государственной Думы РФ, 
член фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 

ЗА ПРАВДУ»

Единственное, на чём должны основываться 
как приватизация, так и национализация, – 

это экономическая целесообразность.
Российские системные либералы традиционно 

настаивают именно на продолжении приватизации. 
При этом большинство крупных государственных 
активов сегодня управляются хоть и не без проблем, 
но вполне эффективно. Отдавать из-за сиюминутной 
выгоды в частные руки предприятия уровня Сбера или 
«Аэрофлота», конечно, не имеет никакого смысла – 
эти предприятия ежегодно приносят в казну сот-
ни миллиардов рублей!

Единственно верным решением служит продажа 
небольших пакетов акций госкомпаний на бирже 
российским гражданам. Однако никакой масштабной 
приватизации сегодня в России быть не должно!

Страна 
невыученных 
уроков

Америка и Европа не 
просто помогали разворо-
вывать и разрушать советское 
наследие – руками младорефор-
маторов они устраняли своего главного конкурента на 
мировом рынке.

Уже не секрет, что в те годы прямо в Доме Правитель-
ства РФ заседал штаб западных советников под руко-

водством офицера ЦРУ. Через подставных лиц, 
через олигархов, через бандитские группиров-
ки американцы скупили критически важные 
для страны предприятия. 

По данным Росстата, в первый же год 
приватизации было продано около 42 тысяч 

промышленных предприятий. А на их базе 
возникло только 12 тысяч новых хозяй-
ствующих субъектов! Где остальные трид-
цать тысяч? Ответ знает каждый россиянин: 

разграблены и распроданы по винтикам. 

нефтедобычи и переработки, крупнейшая нефтедобычи и переработки, крупнейшая нефтедобычи и переработки, крупнейшая нефтедобычи и переработки, крупнейшая 
авиакомпания страны, некоторые заводы авиакомпания страны, некоторые заводы авиакомпания страны, некоторые заводы 
тяжёлого машиностроения, ведущие на-тяжёлого машиностроения, ведущие на-тяжёлого машиностроения, ведущие на-
учно-производственные центры. Без этих учно-производственные центры. Без этих учно-производственные центры. Без этих 
предприятий у государ-предприятий у государ-
ства попросту нет ства попросту нет 
будущего. 

cергей миронов
Лидер Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

Всё, что Набиуллина, Решетников и Орешкин говорили 
в Петербурге про прелести “новой приватизации”, – 
ложь от первого до последнего слова. Речь даже не 

о том, уйдет ли на этот раз госсобственность за бесценок 
или бюджет всё же получит что-то ощутимое. Вопрос прин-
ципиальный: зачем государству терять контроль над той 
или иной структурой? Чтобы ещё больше капиталов утекло 
за рубеж? Говорите, неэффективный актив? А почему? Либо 
там менеджеры никудышные, и тогда надо их менять. Либо 
этот актив выполняет важные для страны задачи и по 
определению не заточен на извлечение прибыли, и тогда о ка-
кой-либо распродаже надо забыть. 

В Советском Союзе приватизации не было. Зато 
были действительно доступные путёвки на курорты, 
отдых в пионерлагерях, дошкольное образование, 
коммунальные услуги – за всё это советский чело-
век отдавал чисто символические деньги. А что вы 
скажете о беспроцентных ссудах на кооперативное 
жильё, мебель и бытовую технику? Может ли себе 
позволить такую роскошь новая Россия? А в небога-
том СССР это было в порядке вещей! 

Быть социальным государством – 
это не значит разбазаривать 
народное достояние! 

Начало или продолжение? 
Впрочем, мало кто знает, но приватизация как 

таковая в нашей стране и не заканчивалась! В круп-
нейшем электронном справочнике правовых актов 
можно без труда найти любопытный документ. Это 
утверждённый правительством ещё в 2019 году 
план продажи государственных предприятий! Есть 
в нём и данные на краткосрочную перспективу, на 
2023–2025 годы. 
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От чего же 
планируют

избавиться чиновники? 
Это внушительный список 

сельхозпредприятий, заводов 
пищевой промышленности, 

есть транспортные компании, 
есть химзаводы и даже охот-
хозяйства. Пока всё выглядит 
довольно безобидно. Но что 

мешает дополнить и рас-
ширить список? Да 

ничего! 

сии». Но особенно умиля-
ют призывы избавиться 
от государственных 
долей… в коньячных 
заводах! Похоже, 
кто-то собирается 
не только отщипнуть 
кусок государственного 
пирога, но и с размахом 
отметить это дело.

слишком ли 

будет похмелье от оче-

уроков
Америка и Европа не 

просто помогали разворо-
вывать и разрушать советское 
наследие – руками младорефор-
маторов они устраняли своего главного конкурента на 
мировом рынке.

Уже не секрет, что в те годы прямо в Доме Правитель-
ства РФ заседал штаб западных советников под руко-

водством офицера ЦРУ. Через подставных лиц, 
через олигархов, через бандитские группиров-
ки американцы скупили критически важные 
для страны предприятия. 

приватизации было продано около 42 тысяч 

Александр Бабаков

В 90-е под 
предлогом эконо-

мического развития, 
создания фондового 

рынка, справедливого рас-
пределения национальных 

богатств было украдено 
и разрушено почти всё, 

что создавали совет-
ские люди 

Геннадий Семигин, Сопредседатель Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, Председатель 

Комитета Госдумы по делам национальностей

Идея новой приватизации прозвучала неожи-
данно. Проведенный в начале 1990-х этап всё 
ещё вызывает недоумение в обществе. Как 

получилось, что госсобственность, в том числе стра-
тегическая, созданная за 70 лет советской власти, 
природные богатства, доходы от эксплуатации всего 
этого оказались в руках узкой группы нуворишей 
и в офшорах? Прежде чем затевать новый передел, 
надо разобраться со старым. Объяснение, что всё 
проводилось по закону, больше не работает. Неспра-
ведливые, вредные законы должны пересматриваться. 
Общество вправе рассчитывать на справедливость 
и действующую в интересах народа власть.  

ПРИВАТИЗАЦИЯ 2.0
На Петербургском экономическом форуме одной из главных тем внезапно стала На Петербургском экономическом форуме одной из главных тем внезапно стала На Петербургском экономическом форуме одной из главных тем внезапно стала 
вторая волна приватизации, которую до этого всерьёз никто не воспринимал. вторая волна приватизации, которую до этого всерьёз никто не воспринимал. 
Неужели затеянный Западом грабёж России по образцу 90-х повторится и в XXI веке? Неужели затеянный Западом грабёж России по образцу 90-х повторится и в XXI веке? Неужели затеянный Западом грабёж России по образцу 90-х повторится и в XXI веке? 
Чего не хватает современным олигархам для полного счастья и что они ещё хотят Чего не хватает современным олигархам для полного счастья и что они ещё хотят Чего не хватает современным олигархам для полного счастья и что они ещё хотят 
оторвать – или попросту отхапать – у государства и его граждан? оторвать – или попросту отхапать – у государства и его граждан? 
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Утром 24 июня россияне читали новости 
и не верили своим глазам. На улицах 
Ростова-на-Дону – танки и стрельба. 
Считаные часы и несколько сотен кило-
метров отделяли в тот день нашу страну 
от кровопролития, на которое так надея-
лись Украина и Запад. Мятежники заста-
вили наше общество пройти по краю. 
И лишь чудом мы не сорвались в про-
пасть гражданского противостояния.

Владимир Путин назвал белое белым, а чёр-
ное – чёрным. Признавая героизм вагнеров-
цев и их заслуги перед Родиной, он назвал 

происходящее мятежом и ударом в спину этой 
Родине, – подвел итог тяжелейшего субботнего дня 
Председатель Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ Сергей Миронов.

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
уже давно предупреждала и коллег по Госдуме, 
и федеральных чиновников о том, какую опасность 
таят в себе высокопрофессиональные, вооружен-
ные до зубов (кстати, за государственный счёт) 
и неподконтрольные Минобороны подразделения 
ЧВК. Но российских социалистов услышали только 
сейчас. 

Деятельность таких компаний должна 
осуществляться только за пределами 
Российской Федерации, а сами они – полно-

стью контролироваться Министерством обороны. 
Соответствующий законопроект мы выдвигали 
неоднократно. Кто мешал его принять? То, что 
руководство ЧВК “Вагнер” было против, – понятно. 
Вольница лучше, чем регламентация. У меня вопрос 
к Министерству обороны: а вы-то почему давали 
отрицательное заключение? Мы убеждены, что 
этот закон должен быть принят, чтобы впредь 
такое не повторялось, – заявил Председатель Пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Сергей 
Миронов.

По словам лидера социалистов, 
сплоченность россиян вокруг Президента РФ 
Владимира Путина – главное, 
что продемонстрировал мятеж. 

Также Сергей Миронов выразил глубокое 
уважение солдатам и офицерам, которые смогли 
сохранить свои позиции на фронте.

Не могу не сказать о героях-лётчиках, ко-
торые, к сожалению, погибли. Я абсолютно 
убежден, что они должны быть удостоены 

высоких наград Родины. Их именами нужно назвать 
школы, где они учились, улицы в городах, где они 
родились. Это будет справедливо, – считает Сергей 
Миронов. 

РОССИЙСКИЕ 
СОЦИАЛИСТЫ 
ПРЕДУПРЕЖДАЛИ   

   ДАВНО…

ИЛИ

С ТАКИМИ РЕФОРМАТОРАМИ 
И ВРАГОВ НЕ НАДО

Прихватизаторы 90-х подчистую ограбили 
наш народ: даже в самые тяжёлые годы Ве-
ликой Отечественной захватчики не смогли 
уничтожить тяжëлую металлургию, а чубай-
совским прихвостням это удалось!
До начала приватизации в Липецке, например, рабо-

тал настоящий машиностроительный кластер: 18 заво-
дов-смежников поставляли станки, чугунное и цветное 
литьё не только в страны Варшавского договора. Тот же 
завод «Центролит» торговал с США, Великобританией, 
Японией и даже со Швейцарией, которая сама является 
лидером европейской металлургии! Что сейчас в цехах 
предприятия? Наверное, вы уже догадались: торгово-раз-
влекательный центр... 

От знаменитого часового завода «Заря» в Пензе не 
осталось вообще ничего! Когда-то здесь выпускали 

экспортный товар, завод прославился 
на весь мир тем, что обеспечил всех 

судей Олимпиады-80 секундомера-
ми экстра-класса. 

экспортный товар, завод прославился 
на весь мир тем, что обеспечил всех 

судей Олимпиады-80 секундомера-
ми экстра-класса. 

Геннадий Семигин

Утром 24 июня россияне читали новости 
и не верили своим глазам. На улицах 
Ростова-на-Дону – танки и стрельба. 
Считаные часы и несколько сотен кило-
метров отделяли в тот день нашу страну 
от кровопролития, на которое так надея-
лись Украина и Запад. Мятежники заста-
вили наше общество пройти по краю. 
И лишь чудом мы не сорвались в про-
пасть гражданского противостояния.
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РОССИЙСКИЕ 
СОЦИАЛИСТЫ 
ПРЕДУПРЕЖДАЛИ   

         

Допустим, у российских финансовых групп есть 
свободные финансовые ресурсы – они разве не 

знают, как ими распорядиться? Пусть сделают что-то 
своё, пусть инвестируют в создание предприятий с нуля. 

Однако они хотят прийти на всё готовенькое, урвать 
кусок пожирнее с помощью своих агентов влияния в выс-
ших эшелонах власти. Тот “большой хапок”, который они 

затевают в условиях жесточайшего противостояния 
с Западом, – это масштабная экономическая диверсия 

против России с серьёзными политическими последствия-
ми. Этого допустить нельзя и этого не будет!

cергей миронов:

После приватизации предприятие 
разделили на несколько мелких 
контор, которые были добросовестно 
уничтожены.

Деньги есть! 
Не надо врать людям!

Сегодня либеральный блок 
правительства продолжает 

петь песни о том, что 
российскому бюджету 
срочно нужны деньги. 
И вторая волна при-
ватизации – едва ли 
не единственный шанс 
спасти экономику. Но не 

лукавят ли они?

Получить высокие доходы, когда поку-
патели знают, что вам позарез нужны 
деньги, нереально. Более того: деньги и не 

нужны. Так, в Фонде национального благосостояния 
лежит более 13 триллионов рублей, ещё несколь-
ко триллионов валяется по счетам, а дефицит 
успешно покрывается внутренними займами. 
Таким образом, смысл приватизации, как и в 90-е 
годы, – это желание передать госсобственность 
в частные, а то и иностранные руки – так проком-
ментировал ситуацию депутат Государственной 
Думы РФ фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ» Михаил Делягин. 

Идеологи новой распродажи госимущества уба-
юкивают нас – мол, теперь-то уже точно всё пройдет 
цивилизованно и с учётом интересов государства, 
лишнего, дескать, не отдадим. Но, как известно, 
аппетит приходит во время еды. А голодных до 
народного имущества олигархов, как показал ПМЭФ, 
в нашей стране немало! 

«ХАПОК» 
В ЗАКОНЕ

Не надо врать людям!Не надо врать людям!
Сегодня либеральный блок 

правительства продолжает 
петь песни о том, что 
российскому бюджету 
срочно нужны деньги. 
И вторая волна при-
ватизации – едва ли 
не единственный шанс 
спасти экономику. Но не 

лукавят ли они?

Михаил Делягин
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Семейные бюджеты тре-
щат по швам, а рост ми-
крозаймов говорит о том, 

что тощая подушка безопасности 
истощилась, накопления закончились, 
и чтобы свести концы с концами, 
люди вынуждены снова идти на 
поклон к ростовщикам и за-
нимать под сумасшедшие 
проценты, – комментирует 
ситуацию лидер российских 
социалистов Сергей Миронов.

Чистая прибыль МФО за 2022 год – 21 милли-
ард рублей. Куда они ушли? Инвесторам, которые 
вложили деньги в этот сверхдоходный сектор. Ни 
один хапуга не пройдёт мимо столь заманчивого 
предложения – ведь доходность микрофинансовых 
организаций может достигать и сорока, и пятидесяти 
процентов годовых!

Страховка для мошенников 
Предположим, человек взял в долг пять ты-

сяч рублей и попал в так называемую просрочку. 
Его кредит начинает расти с космической скоро-
стью. Как только сумма просроченной задолжен-
ности превысит, скажем, двенадцать тысяч, МФО 
продаст безнадёжный заём коллекторам за шесть 
тысяч рублей. 

Это экономика на уровне неандертальца! 
Потратили пять тысяч, выручили шесть. А сколько 
будут выбивать из должника? Правильно, двенад-
цать тысяч! Но микрофинансовую организацию 
это уже не волнует – эти дельцы в плюсе при 
любом раскладе.

ЦЕНА ВОПРОСА

Занимательные 
средства

Семейные бюджеты тре-
щат по швам, а рост ми-
крозаймов говорит о том, 

что тощая подушка безопасности 
истощилась, накопления закончились, 
и чтобы свести концы с концами, 
люди вынуждены снова идти на 

С 1 июля этого года предельная ставка по 
потребительским кредитам снижена до 0,8%  
в день. На две десятых процента. Теперь 
микрофинансовые организации не смогут, 
как раньше, ободрать заёмщика на 365% 
годовых. Только на 292%. Много это или 
мало? Это по-прежнему грабительский 
процент, который будет вгонять в нищету 
миллионы россиян. И наверняка увеличит 
армию коллекторов.

Вам одобрена 
кредитная петля 

«Низкие ставки!», «Льготный 
период!», «Беспроцентные зай-
мы!», «100% одобрения креди-
та!» – сколько россиян попали 
в эту рекламную ловушку микро-
финансовых организаций? 

Согласно независимым ис-
следованиям кредитного рын-
ка, чаще всего люди берут деньги 
в МФО, чтобы погасить предыду-
щий заём, купить товары первой не-
обходимости и даже… еду! Кто бы мог 
подумать, что в стране, которая по итогам 
2022 года вошла в десятку крупнейших экономик мира, 
возможно такое?! Граждане задолжали микрофинансо-
вым организациям 148 миллиардов рублей! И почти по-
ловина выданных микрокредитов, по всей видимости, – 
заведомо невозвратные! 

По данным 
Центрального банка 

России, на начало 
2023 года 

36 миллионов
человек 

взяли деньги в долг под 
немыслимые 

проценты.

Давно пора ликвидировать МФО, кото-
рые, несмотря на некоторые ограниче-
ния, продолжают накручивать бешеные 

проценты по займам. Нужно упразднять этот 
хищный институт ростовщичества и запу-
скать линию государственных, социальных ми-
крозаймов – для уязвимых категорий населения 
по ставке не выше 5%, – уверен Председатель 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
Сергей Миронов.

Определённые 
результаты этой 
борьбы есть: принят 
закон, который 
резко ограничивает 
полномочия охот-
ников за чужими 
деньгами, для кол-
лекторов введены 
весьма чувствитель-
ные ограничения. 

Казалось бы, с практикой выбивания долгов покон-
чено? Ничего подобного! 

 С 2016 года фракция 
«Справедливая 
Россия» постоянно 
поднимает вопрос 
о бесчинствах, которые 
творят коллекторы 
по всей стране. 

До сих пор депутаты от Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ получают жалобы из регионов 
от людей, которых коллекторы доводят 
до сердечного приступа.  

«Вплоть до того, что обвиняют 
эти организации в покушении на 
жизнь, здоровье, угрозы близким 
и так далее. Естественно, это всё 
противоречит закону и должно 
жёстко преследоваться», – уверен 
Председатель Комитета Государ-
ственной Думы по финансовому рынку, депутат 
от фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» 
Анатолий Аксаков.

Коллекторы пытались продавить ещё более инте-
ресную практику: право кредитных организаций на 
доступ к данным сотовой связи. 
Что это значит? Любой смартфон может сообщать 
оператору о том, где вы бываете, какие товары 
и продукты оплачиваете с помощью телефона, ка-
кими интернет-сервисами пользуетесь. То есть при 
определённых условиях фиксировать вашу потре-
бительскую активность. Представляете, что могло 
бы произойти, если бы такие данные попали в руки 
коллекторов? К счастью, этот альянс операторов 
сотовой связи и кредиторов пока не состоялся.

Будущее для МФО: 
по-хорошему или по-плохому? 

Да, Госдума согласилась немного урезать аппетиты 
современных ростовщиков. Предельная ставка по 
кредитам будет чуть ниже. Да, установлена граница 
общей доходности по микрокредитам: сумма всех 
переплат, вместе со штрафами, пенями и другими 
«накрутками» не может быть больше 130% от суммы 
займа. Но ростовщики по-прежнему душат самых 
беззащитных россиян с низким уровнем дохода.  

Согласно нашему законодательному предложению, 
люди с невысокими или резко сократившимися дохо-
дами, люди, столкнувшиеся с безработицей, инвалид-
ностью, освобождаются от уплаты всех процентов 
и неустоек по займу на срок до 20 лет. В амнистиру-
емый период они выплачивают лишь «тело» креди-
та. А это гораздо более посильные обязательства, – 
говорит Сергей Миронов.

Но есть и другой вариант. Социалисты задают 
вполне логичный вопрос: а нужны ли стране такие 
узаконенные грабители в принципе?

«Очевидно, что микрофинансовые ор-
ганизации ничего не дают экономике, 
а лишь многократно увеличивают 
социальные риски. На рынке микро-
кредитования необходимо навести 
порядок. По моему мнению, единствен-
ный способ сделать это – отказаться 
от микрофинансирования законодательно. Мы 
намерены вносить данную инициативу вновь и вновь 
до тех пор, пока закон не будет принят», – считает 
депутат Государственной Думы Российской Феде-
рации от фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ» Алексей Чепа.
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Жители НАО уже 
много лет жалуются 
на нехватку врачей. 
Руководители про-
фильного ведомства 
меняются, различ-
ные программы по 
привлечению специ-
алистов работают, но 
ситуация лучше не 
становится.

Очень далека 
медицина 
от села

В сёлах НАО ситуа-
ция со специалистами 

в белых халатах очень непростая: их почти нет. 
Местные кадры после получения образования не 
особо желают возвращаться в регион. Приезжие, 
отработав определенный срок, тоже спешат поки-
нуть округ. Кого-то не устраивает зарплата, кого-то – 
жилищные условия, тем более в небольших насе-
лённых пунктах, где приходится топить дом углём 
или дровами и ходить за водой на улицу. 

Но даже если случилось чудо и фельдшер решил 
остаться в деревне, у него, разумеется, есть право на 
ежегодный отпуск. Чаще всего на этот период мест-
ный айболит уезжает из села. И жители населённо-
го пункта, возможно, и нескольких сразу, вообще 
остаются без медицинской помощи, если не найдут 
замену на период отпуска. А ведь здесь в основном 
живут пожилые люди, к которым на лето приезжают 
внуки. Если здо-
ровье начало ша-
лить, сельчанам 
приходится ехать 
в Нарьян-Мар. 
Такие поездки 
обходятся недё-
шево, да и к вра-
чам надо суметь 
заранее записа-
ться. Есть ещё 
борт санитарной 
авиации, но он 
для экстрен-
ных случаев.

Подождите и умрите
В столице Ненецкого автономного округа си-

туация с нехваткой медицинских кадров стоит не 
менее остро. Жителям Нарьян-Мара приходится 
ждать приёма к терапевту по две-три недели. Потом 
не меньше времени уходит на ожидание приёма 
узкопрофильного специалиста. 

Очень остро, как зубная боль, стоит проблема 
записи к стоматологам. Здесь такие очереди – 
не пробиться! Чтобы хоть как-то урегулировать 
эту ситуацию, кроме традиционной записи в окруж-
ную стоматологическую поликлинику по телефону, 
была запущена электронная очередь. Там всё 
просто: регистрируешься на сайте «Доктор 83» 
и выбираешь талон. Они обновляются каждый 
день в девять утра. Правда, их мгновенно разби-
рают. Поэтому многие жители округа вынуждены 
обращаться за стоматологической помощью 
в платную поликлинику.

Программный сбой?
Такой острый дефицит кадров 

в белых халатах кажется 
очень странным. Ведь в НАО, 
кроме федеральных программ «Земский доктор» 
и «Земский фельдшер», уже давно действуют однои-
мённые региональные про-
граммы, которые гарантируют 
приглашённым специалистам 
единовременные компенса-

ционные выплаты 
из средств региональ-
ного бюджета.  

Всего в 2022 году 
по данным про-
граммам на рабо-
ту в медицинские 
организации региона 
было привлечено 
восемь медработни-
ков. По федеральной 
программе «Земский 
доктор» принято пять 
врачей. Два – в Цен-
тральную район-
ную поликлинику 

Заполярного района и три – 
в Ненецкую окружную 
больницу. Кроме того, по 
федеральной программе 
«Земский фельдшер» для 
работы в здравпункте 
посёлка Усть-Кара пригла-
шен фельдшер.

Также работающим в НАО медикам полагается 
целый перечень различных льгот: ежемесячная 
денежная компенсация за наём жилых помещений,   
выплата надбавки молодым специалистам в разме-
ре 30% в первый год работы и 20% в последующие 
два года работы, процентная надбавка к заработной 
плате за стаж работы в районах Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностям и многое другое.

По условиям программ, прибывшие специалисты 
должны отработать в округе пять лет. Однако далеко 
не все эскулапы дожидаются истечения этого срока: 
собирают вещи и уезжают из региона. 

Я пришла с острой болью в нашу 
поликлинику 20 апреля, – вспомина-

ет лидер ненецких справедливороссов Ната-
лья Лысакова. – Казалось бы, раз боль острая, 
должны принять немедленно. Однако в реги-
стратуре ответили, что запись к терапевту 

на две недели вперед! Врач принимает 
только полтора часа в день, потому что 
в округе не хватает специалистов – 
участковых врачей. Вот и приходится 

им мотаться по участкам всё ос-
новное рабочее время. В итоге меня 

направили к дежурному терапевту. 
Следующие три недели пришлось 

ждать УЗИ, и ещё две, чтобы попасть к профильно-
му специалисту.

Однако необходимо понимать, что 
виновники ситуации ни в коем случае не 
врачи. Наоборот, у нас работают пре-
красные специалисты, но они букваль-
но сбиваются с ног, потому что врачей 
катастрофически мало, а людей, которым 
нужна их помощь, катастрофически много.  
В Департаменте здравоохранения, труда 
и социальной защиты населения Ненец-
кого автономного округа о проблеме 
нехватки медицинских кадров знают и де-
лают немало для привлечения в регион 
медицинских работников. Дефицит квали-
фицированных кадров система здравоох-
ранения испытывает по всей стране. 

Давно настало время время пересмо-
треть вопрос о реальном повышении 
заработной платы медицинской отрасли 

в целом и увеличить расходы на здра-
воохранение минимум в два раза – до 

7% ВВП, как это не единожды пред-
лагал лидер Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ 

Сергей Миронов. 

очередях
В километровых 

за здоровьем

«УЗИ в окружной назначи-
ли через месяц, – пишет 
жительница НАО в со-

циальных сетях. –  Я из 
деревни, не могу месяц ждать. Где-то 
жить надо, если нет родственников. 
Не на скамейке же на улице. Обрати-
лась по другой проблеме в поликли-
нику Заполярного района. Говорят, 
это не к ним, обращайтесь в окруж-
ную поликлинику. Но у меня прописка 
Заполярный район!»

Месяц в очередях – отличный шанс для любого заболевания, например той же онкологии, 
чтобы пустить корни поглубже в человеческом организме.

Для привлечения в регион 
врачей выделяются 
немалые суммы из 

бюджета. В прошлом году 
в рамках реализации 

регионального проекта 
было предусмотрено 

80,499 
миллионов рублей, 

в том числе 
за счёт средств федераль-

ного бюджета – 

71,532 
миллиона 

рублей

Иллюстрация: 123rf.com

Наталья Лысакова

Ведь люди в белых халатах за свой 
нелёгкий труд должны получать 
достойную оплату. Особенно те, 
кто спасает жизни в районах Севера.

Фото из личного архива Натальи Лысаковой
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Семейные бюджеты тре-
щат по швам, а рост ми-
крозаймов говорит о том, 

что тощая подушка безопасности 
истощилась, накопления закончились, 
и чтобы свести концы с концами, 
люди вынуждены снова идти на 
поклон к ростовщикам и за-
нимать под сумасшедшие 
проценты, – комментирует 
ситуацию лидер российских 
социалистов Сергей Миронов.

Чистая прибыль МФО за 2022 год – 21 милли-
ард рублей. Куда они ушли? Инвесторам, которые 
вложили деньги в этот сверхдоходный сектор. Ни 
один хапуга не пройдёт мимо столь заманчивого 
предложения – ведь доходность микрофинансовых 
организаций может достигать и сорока, и пятидесяти 
процентов годовых!

Страховка для мошенников 
Предположим, человек взял в долг пять ты-

сяч рублей и попал в так называемую просрочку. 
Его кредит начинает расти с космической скоро-
стью. Как только сумма просроченной задолжен-
ности превысит, скажем, двенадцать тысяч, МФО 
продаст безнадёжный заём коллекторам за шесть 
тысяч рублей. 

Это экономика на уровне неандертальца! 
Потратили пять тысяч, выручили шесть. А сколько 
будут выбивать из должника? Правильно, двенад-
цать тысяч! Но микрофинансовую организацию 
это уже не волнует – эти дельцы в плюсе при 
любом раскладе.

ЦЕНА ВОПРОСА

Занимательные 
средства

Семейные бюджеты тре-
щат по швам, а рост ми-
крозаймов говорит о том, 

что тощая подушка безопасности 
истощилась, накопления закончились, 
и чтобы свести концы с концами, 
люди вынуждены снова идти на 

С 1 июля этого года предельная ставка по 
потребительским кредитам снижена до 0,8%  
в день. На две десятых процента. Теперь 
микрофинансовые организации не смогут, 
как раньше, ободрать заёмщика на 365% 
годовых. Только на 292%. Много это или 
мало? Это по-прежнему грабительский 
процент, который будет вгонять в нищету 
миллионы россиян. И наверняка увеличит 
армию коллекторов.

Вам одобрена 
кредитная петля 

«Низкие ставки!», «Льготный 
период!», «Беспроцентные зай-
мы!», «100% одобрения креди-
та!» – сколько россиян попали 
в эту рекламную ловушку микро-
финансовых организаций? 

Согласно независимым ис-
следованиям кредитного рын-
ка, чаще всего люди берут деньги 
в МФО, чтобы погасить предыду-
щий заём, купить товары первой не-
обходимости и даже… еду! Кто бы мог 
подумать, что в стране, которая по итогам 
2022 года вошла в десятку крупнейших экономик мира, 
возможно такое?! Граждане задолжали микрофинансо-
вым организациям 148 миллиардов рублей! И почти по-
ловина выданных микрокредитов, по всей видимости, – 
заведомо невозвратные! 

По данным 
Центрального банка 

России, на начало 
2023 года 

36 миллионов
человек 

взяли деньги в долг под 
немыслимые 

проценты.

Давно пора ликвидировать МФО, кото-
рые, несмотря на некоторые ограниче-
ния, продолжают накручивать бешеные 

проценты по займам. Нужно упразднять этот 
хищный институт ростовщичества и запу-
скать линию государственных, социальных ми-
крозаймов – для уязвимых категорий населения 
по ставке не выше 5%, – уверен Председатель 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
Сергей Миронов.

Определённые 
результаты этой 
борьбы есть: принят 
закон, который 
резко ограничивает 
полномочия охот-
ников за чужими 
деньгами, для кол-
лекторов введены 
весьма чувствитель-
ные ограничения. 

Казалось бы, с практикой выбивания долгов покон-
чено? Ничего подобного! 

 С 2016 года фракция 
«Справедливая 
Россия» постоянно 
поднимает вопрос 
о бесчинствах, которые 
творят коллекторы 
по всей стране. 

До сих пор депутаты от Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ получают жалобы из регионов 
от людей, которых коллекторы доводят 
до сердечного приступа.  

«Вплоть до того, что обвиняют 
эти организации в покушении на 
жизнь, здоровье, угрозы близким 
и так далее. Естественно, это всё 
противоречит закону и должно 
жёстко преследоваться», – уверен 
Председатель Комитета Государ-
ственной Думы по финансовому рынку, депутат 
от фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» 
Анатолий Аксаков.

Коллекторы пытались продавить ещё более инте-
ресную практику: право кредитных организаций на 
доступ к данным сотовой связи. 
Что это значит? Любой смартфон может сообщать 
оператору о том, где вы бываете, какие товары 
и продукты оплачиваете с помощью телефона, ка-
кими интернет-сервисами пользуетесь. То есть при 
определённых условиях фиксировать вашу потре-
бительскую активность. Представляете, что могло 
бы произойти, если бы такие данные попали в руки 
коллекторов? К счастью, этот альянс операторов 
сотовой связи и кредиторов пока не состоялся.

Будущее для МФО: 
по-хорошему или по-плохому? 

Да, Госдума согласилась немного урезать аппетиты 
современных ростовщиков. Предельная ставка по 
кредитам будет чуть ниже. Да, установлена граница 
общей доходности по микрокредитам: сумма всех 
переплат, вместе со штрафами, пенями и другими 
«накрутками» не может быть больше 130% от суммы 
займа. Но ростовщики по-прежнему душат самых 
беззащитных россиян с низким уровнем дохода.  

Согласно нашему законодательному предложению, 
люди с невысокими или резко сократившимися дохо-
дами, люди, столкнувшиеся с безработицей, инвалид-
ностью, освобождаются от уплаты всех процентов 
и неустоек по займу на срок до 20 лет. В амнистиру-
емый период они выплачивают лишь «тело» креди-
та. А это гораздо более посильные обязательства, – 
говорит Сергей Миронов.

Но есть и другой вариант. Социалисты задают 
вполне логичный вопрос: а нужны ли стране такие 
узаконенные грабители в принципе?

«Очевидно, что микрофинансовые ор-
ганизации ничего не дают экономике, 
а лишь многократно увеличивают 
социальные риски. На рынке микро-
кредитования необходимо навести 
порядок. По моему мнению, единствен-
ный способ сделать это – отказаться 
от микрофинансирования законодательно. Мы 
намерены вносить данную инициативу вновь и вновь 
до тех пор, пока закон не будет принят», – считает 
депутат Государственной Думы Российской Феде-
рации от фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ» Алексей Чепа.
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РЕГОТДЕЛЕНИЕ ОНЛАЙН НАША 
ГАЗЕТА

НАШ 
сайт

наш 
вконтакте

наши 
одноклассники

НЕПОСЛЕДНЯЯ ПОЛОСА

ТРУДНОСТИ ПЕРЕХОДА
НА РУССКИЙ ЯЗЫК
В России живут представители 193 народов, которые 
говорят на 277 языках и диалектах. В наших нацио
нальных республиках и округах школьники учат 
и прекрасно общаются на русском и родном. Но ког
да дело касается детей мигрантов, особенно из стран 
бывшего СССР, картина выглядит совсем иначе. 

Нередки случаи, когда переселенцы наш государ-
ственный язык вообще не знают, и, что самое ужас-
ное, знать не хотят! Не спешат осваивать «великий 
и могучий» и дети мигрантов, однако не принять их 
в российскую школу нельзя. Закон не позволяет. 

По данным Минпросвещения, сегодня 
в школах страны учатся около 140 тысяч де-
тей мигрантов – это целая армия. И с ней, 
пока не поздно, необходимо находить 
общий язык. Русский.

Россия рада тем иностранцам, 
которые готовы стать частью нашего 
социума, уважать наши традицион-
ные ценности и жизненный уклад. Вот 
только четкой и эффективной государ-
ственной политики, которая помогла бы 
добропорядочным мигрантам и их семьям 
освоиться на новой Родине, по сути, нет. 

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ считает необходимым разработать 
и запустить масштабную программу 
дошкольной подготовки по русскому языку 
для детей из семей мигрантов. 

Это во-первых. А во-вторых, справед-
ливороссы предлагают не принимать 
в образовательные учреждения детей 

переселенцев, пока те не справятся 
с предшкольной программой.

А как считаете вы? 
Отсканируй

те камерой 
своего теле

фона QRкод 
и пройдите 
небольшой 

опрос. 
Нам важно знать ваше мнение. 

Огромное число детей 
мигрантов из стран Сред-

ней Азии к первому классу не 
говорят по-русски, многие из 

них живут замкнутыми община-
ми, говорят исключительно на 
своём языке, – объясняет лидер 

российских социалистов 
Сергей Миронов. – И это 

очень большая про-
блема
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